

酒々井町 郷土研究会報

第62号

平成3年10月1日発行
酒々井町郷土研究会
集部編

「酒々井」という地名は「須々井」から！

酒々井歴史余話(一)

高橋健一

「酒々井」という地名の意味は、「清らかな水の湧く所」と解釈できます。それは、「しすい」は本来は「すすい」であつたからです。 스스로「すぐ」という意味で「清淨にする」ことをいい、イには「水が涌き出る所」の意味が内在しています。

これまで、酒々井というと「親はうま酒・子は清水」という各地に伝わる巷子伝説、酒泉伝説の中で語られてきましたが、実際には、その場所こそ特定はできないものの、山裾の水の湧き出る場所のうちに、特に蘇説される自然の涌水地(井戸)があり、そこをさして「すすい」といつたのが始まりでしよう。神饌には清淨な水が用いられ、印旛沼周辺に限らず、日本の各地には、「井」のつく地名が多くみられます。また、奈良・平安時代の台地上の集落や、河川流域の低地の遺跡を発掘調

査しますと、土器の外側の面に「井」と墨書きされたものが出土する例がかなりあります。自然の涌水地である「井」は人々にとって神聖な場所だったのです。それが種々の状況を背景として、様々に表現されていました。

さて、以下、酒々井の地名の移り変りを具体的にみていくことにします。

まず、「すすい」は「須々井」という表記で中世の文書に登場します。香取神宮(佐原市)の造営料の納入に関する「香取造営料足納帳」(色川三中写本「香取文書纂」)がそれで、この文書により、今から五八四年前の応永十四年には「須々井」という地名があり、大應寺という寺院が二五〇歩の土地を領していたことが判明します。ただし、この当時、「須々井」といわれた範囲がどのくらいで

あったのか、また何人の領主がいたのかなどについては「残念ながら不明です。そしてまた、日蓮宗本土寺(松戸市)の過去帳(千葉県史料中世篇)には、その没年は不曉ですが、什乗と妙現(行智の母)という二人が、「ス、イ」に關係する人物として記載されています。

そして時代は下り、江戸時代の例ですが、水戸徳川家・徳川光圀(水戸黄門)の『甲寅紀行』をみると、そこには「文字には酒々井と書き、仮名には「すすい」とあるなり」と記されています。この紀行は、徳川光圀が、今から三一七年前の延宝二年に鎌倉への行路、その要所を記録したものですが、四月二十六日には成田から伊慈野山(伊豫)を経て、中川村に出て、ここで「印旛浦」を望んでいます。そして酒々井に至っては、近辺の勝瀬寺・将門山・清光寺を見学して「薄暮の後」に「酒々井の旅寓」に宿泊しています。

この記事から、当時はすでに「すすい」に「酒々井」の文字を当てています。この記事から、當時はすでに「すすい」を前提とした結果ですが、その解釈は人様々といえるで、よう。これはあくまで一つの見解にすぎません。皆さんも考えてみてはいかがですか。「すすい」(酒々井)ではなく、「すすい」(須々井)としての本来の意味を着実に後生へと伝えていくことにつながるのではないかと考えます。

そのなり



平成3年10月1日(火)



幻の妙見神社が出土

八月十八日(日)、郷土研主催による郷土史講座が中央公民館視聴覚室で開催されました。

当日は、印旛郡市文化財センターの木内達彦先生を講師に招き、演題「本佐倉城跡発掘の概要」のもとに四十名の熱心な聴講者の熱気がありました。

小れました。

今回行なわれた発掘では、元服式を行なうなど、千葉氏の信仰のよきどころでありますながら所在地の判りながら妙見神社が、土壤と多数の灯明皿を伴なつて発見されたこと、それが二の丸の中心にあつたことで妙見神社が千葉氏にとって精神的に非常に大きな位置を占めていたことが判つたのが大きな成果だといふことです。またお茶道具や青磁・白磁など当時の高級品の出土も多く衰えたといつても、まだまだ下総の雄であつた千葉氏の日常生活が窺えるとのことで、会場に回された出土品のサンプルのうち染付の破片には色鮮やかな藍色が残り、しばし戦国の文化に漫る思いでした。

文化財清掃の日

七月二十一日の日曜日の朝も又暑くなりそうに晴れあがつていまつた。

七時四十分須藤蔵院へ行くと数人が集つておられたので、早速清掃地の一つ上岩橋貝塚へ移動しました。男女合わせて十五人の参加者。男性は急傾斜

面に登つて長くのびた草をどんどん刈り落し、女性でも元気のいい人は上に登つて大活躍。おしゃべかな人は下草をとそれぞれが一生懸命頑張つたので、一時間余りで綺麗になりました。冷たいジュースでのどをうるおしていいた頃、カンカンムロ横穴の清掃が終つた方達が十人ほど合流。一緒に伊達の松並木へ。ここでは十五人ほどの方が松の下草刈りとゴミを集めて下さつてすかんきれいになつてしまつた。

今日は更にこの後、下岩橋の田の端の水路に育つたミクリと菖蒲を墨の結合公園の沼に移すとのこと。泥田の中から掘り上げてどちらにだらけのままの勇しき男性につづいて女性も口で手伝いながら植えこんだ。遠慮なく照りつける真夏の太陽に疲れ切つて、駐車場の隅の木陰の太陽に疲れ切つて、駐車場の隅の木陰は配られおいにぎりとお茶で一息ついた時は、まるで大仕事を終えたような満足感を味わいました。炎天下で重労働して下さった方々、本当に御苦勞しまだでした。

お知らせ

植物生態図鑑原画展

「浅野貞夫、植物生態図鑑原画展」が

左記の通り開かれます。十日の観察会には、当郷土研及び酒々井町史の植物の指導を受けました木本氏幹先生が同行されま

すので随意ご参加下さい。
記

原画展

主催 手稲県生物学会・後援 佐倉野草会
日時 十月九日(木)～十月十三日(日)

場所 川村美術館・ギャラリー

観察会 (野外観察・坂戸周辺)
日 時 十月十日(木) 午前十時

集合場所 川村美術館待合所
費 用 プリント代 200円

交通機関 京成佐倉駅前しぶや画廊前
午前九時十五分発・川村美術館前行にご乗車下さい

浅野貞夫先生の紹介

前千葉県生物学会副会長、現在は泉自然公園の指導をおされています。五十余年にわたり植物の分類と生態を研究、特に蘿蔓な観察に基づくスケッチ画は極めて高い評価を得ております。植物学者。

三度咲きの月下美人

夏の一晩限りの幻想的な花を咲かせる「月下美人」を葉ざしてから五年目、初めて花が咲いた。そして何を思ったのか三度目の花を咲かせようとしている。

一度目の花は、私の誕生日の七月二十五日に、我が家にて大作曲をしてくれた一家

度目の花が二度目は一ヶ月

度目の花が三度目は二ヶ月

度目の花が二度目も二ヶ月咲く

といふ」と孫と語り合つたのです。

今日は九月十二日、「三度目も二ヶ月咲く

といふ」と孫と語り合つたのです。

美人が好みで育ててみたいと本を片手にノートし

ていた頃が、白い花と重なつてくる。

かしき花の三度目のヨーは二十五日を過ぎたころ。三十五日は亡年の月日である。月下降の花の蕾が二度目も二ヶ月咲く

としている。

会計報告	
7月12日・16日 参加者	茂原・長南方面 73名
収入	会費 4,700円
支出	会費 343,100円
内訳	313,542円 町バス使用料 20,606円 屋食代金 270,270円 ヒル入湯料 18,160円 下見ガリソン代 2,431円 資料料 2,081円 計 313,542円
残高	29,558円
※	郷土研より 442円補充して 30,000円を、蓮仙普門堂へ贈りました。

郷土研日誌	
月日	内容
7/12	県内貝学会 茂原・長南方面
7/13	史談会 「酒々井町の年中行事」を読む会
7/21	文化財愛護活動
8/7	生活芸術フェスティバル 文化祭にひいて、臨時役員会(2)
8/8	郷土史講座 木内達彦先生
8/27	編集委員会
9/21	見学小委員会

心洗われた見学記

龜井 香久乃

七月十二日、燃えた緑を車窓に見ながら心はずませ、談笑のうちに本日の見学会最初の、ひめはるの里に着いた。見渡せば、周囲は小高い山々に囲まれ、景観秀美のこの自然郷に付けられた此の名は、どんな意味を持つのだろう。先ずそれを知りたくて、管理センターでたずねた。此のひめはるの里の麓にある八幡山に、現在もい

る、ひめはる蟬、(天然記念物)

からとつて付けられたそうである。大規模の園内には、熱帯植物園、バードバラダイス等、楽しみいっぱいの嬉しい所で、時刻の経つのも忘れた。

次は、淨土宗、称念寺の阿弥陀如来像(口を開き、白い歯を見せているため歯吹き如来と言われている)を拝し、お堂の欄間の彫物、波間三匹の龍の顔が、正面を向いているのは初めて見た。作菴一武志伊ハノなる人物の想像力の逞しさに驚く。

次なる長福寺の境内の右手には、大きな大日如来像がお立ちである。つぶらな美しい目、

口元は、乳呑み子の唇に似ている童顔の立像である。傍におられた会田会長にたずねると、「胎蔵界のお姿です」と教えて下さった。そのお顔から納得できた。此の寺は、関東一の天台宗の名刹の由、遠く桓武天皇の勅願により、伝教大師の創建(一七九八年)だそうで、三途台なる地名も、何を語らんかなである。境内の奥では、青少年研習や紅花染の講習など、多角に時代に沿った運営がなされているよう感じた。

さて、今日の楽しみは、長柄ふる里村での食事。運ばれた山海の珍味は盛り沢山で、食の喜びを満喫し、スイスのレマン湖を模したと

いう。アーリは青く澄んでいた。

最後に目の薬師、

余剰金を雲仙救援金へ

「ひめはるの里」の花菖蒲の時期が終ってしまったので、入場券が半額になり余剰金がましたので御報告いたします。(会計より)

築地から佃島を歩いて

武藤 厚子

六月四日、雨模様の空の下、四十三

人達が京成酒々井駅に集まり出発。

現地に着く頃には日が照りはじめ暑い一日となりました。

日本近代事始、地を見て築地本願寺へ。本

願寺の建物の中に入つて、

驚いたのは古び、インド様

をかんでもなしあなたもどうぞあなた間に
泉休み泉づきます。
よもやまばんお仲間に

式を採り入れた豪華な外観との違いです。室内は薄暗く、硬いベンチが並んで

いるだけのなんとも單純なものでかえつて自分の心中が見える様です。

昼食をとる予定の築地の場外市場は主婦の目で祭りにしていただけます。やはり物価は安く、あれこれ

お知らせ

酒々井町・酒々井町教育委員会主催の生涯学習フェスティバルに郷土研究会も参加することになりました。

「絵と文字で見る酒々井町」のテーマのもと、珍らしい絵図や拓本で酒々井町の歴史を見てみます。体験学習として、拓本のとり方を実習しますので、多数の方にご参加をお待ちしています。

●日時 平成3年10月十五日(土)~十七日(日)

●場所 中央公民館・会議室

苦悽しい汗ジブがあり、そこにはアルミニウムのコップがひもづるして下がっていたりして、誰でも水を飲んだり手を洗ったりが出来るのです。それに一軒一軒の垣根がなくなんとも開放的ですが、隣りの声が簡抜けでかくこ事が出来ないのではないかなどといらぬ心配をしながら、近くの住吉神社におまいりし、佃煮がおいしくとありました。きっとみなぎん次の日の朝は温かい御飯で佃煮をいただきたい事いと聞くお店でおみやげを買って帰宅となりました。

朝は温かい御飯で佃煮をいただきた事ないと聞くお店でおみやげを買って帰宅となりました。きっとみなぎん次の日の朝は温かい御飯で佃煮をいただきたい事いと聞くお店でおみやげを買って帰宅となりました。

おつかれ様でした。



鄉土研行事案內

10月～12月

	10月	11月	12月
史談会	12日(土) 中央公民館・会議室 「酒々井町の年中行事」を読む会 午後1時30分	9日(土) 中央公民館・会議室 「酒々井町の年中行事」を読む会 午後1時30分	14日(土) 中央公民館・会議室 「酒々井町の年中行事」を読む会 午後1時30分
名勝探訪 野草の会	8日(火) 京成酒々井駅 8:26出発 (名勝探訪) 深川方面 京成酒々井 → 西船橋 → 東西線西船橋 門前仲町 → 深川不動 → 富岡八幡 → 法華院 (深川、大門) → 紀伊國屋文左衛門の墓 → 深川江戸資料館 → 鎮西寺(松平定信墓) → 清澄庭園 → 深川芭蕉跡 → 芭蕉記念館 → 森下町 → 京成酒々井 (雨天中止)	11月の名勝探訪は 「休ミ」です。 一部バスを使用しますので 申込受付します。 由込-10月11日(金)9:00 場所-公民館ロビー 費用-実費 定員-45名 キャンセル-実施日5日前まで 会田秀雄宅() 申込み	3日(火) 京成酒々井駅 8:26出発 (名勝探訪) 滝安方面 京成酒々井 → 西船橋 → 東西線西船橋 滝安 → 釣舟屋 → 旧役場跡 → 清龍神社 → 宝城院 → 大蓮寺 → 宇田川邸 → 大塚邸 → 滝安駅 前(昼食) → デビランドやホテル群 → 滝安郷土資料館 → 滝安駅 ← 京成酒々井駅 (雨天実施)
県外 見学会	11月22日(金) 等々力溪谷・横浜方面 コース 酒々井 → 用賀 → 九品仏(浄真寺) → 等々力不動 → 等々力溪谷(昼食) → 雪印乳業横浜チーズ工場 → 横浜ベイブリッジ → 酒々井	申込み 参加費用- 3,500円 申込日時- 10月11日(金)午前9時 申込場所- 中央公民館ロビー 定員- 70名(定員になり次第〆切) キャンセル- 実施日5日前まで 連絡先- 会田秀雄宅() 出発時間- 中川・中央レンタル前 6:50 中央台・日榮クリーニング 6:55 中央公民館 7:00	(雨天実施)
生涯学習フェスティバル 文化展参加 (酒々井町) (酒々井町教育委員会)	※等々力溪谷は紅葉が見頃、東洋一の雪印チーズ工場では試飲・試食が出来ます。	11月15日(金)～17日(日) 午前9時～午後5時 展示内容 絵図と拓本展 「絵と文字で見る酒々井町」 【拓本教室】開催3日間毎日体験型習習を実施。拓本の技巧の実習をしますが是非遊びに来て下さい。	場所 中央公民館・会議室

目錄

名勝探訪
一

◎ 深川方面 10% (2)

いる。たゞ阿修羅像の造立は無原時代にさへ
は行なわれたが、京都の浮説団をとこそこそ以て
保有するなり。この間、真寺は、七王出羽守の奥氏
城跡といわれ、城の土塁が残つてゐる。
○等々力不動（笛谷等々力、満願別院）
真言宗智山派・滝雲山明王院。一般には等々力
城跡といふが、見ゆても、等々力城跡といふ。

等々や不動（世田谷等々力、満願寺別院）
真言宗智山派、滝雲山明王院。一般にはリ等々
力不動の名で親しまれている。約八〇年前、興
教大師が開山した寺。

○等々力溪谷（世田谷区 等々力）
矢沢川が多摩川の河岸段丘を突きだし出来た

○ 横浜ベイブリッジ
渓谷。水深十丈^{メートル}三十丈^{メートル}の渓谷が一キロ走り、結構公園は桜と紅葉の名所。

横浜市中区新山下から熊見区の大黒町まで海をまたいで架けられた全長八百六十㍍の橋で、首都高速道路の一部。イル

ミネーニングで浮かび上る夜の橋の眺めは
格別で、今もともトレンディな名所です。

◎見学会の昼食はござりいただきま
すので、下に數くビニール等、敷物を
持参して下さい。雨天は車の中でい
ただきます。

1

梅雨時からの不順な気候がトンボの異常発生を招いたのでしょうか。そして八月には思ひがけない低温に驚かされたり、記録的な残暑の長さに翻弄されました。

皆様、負けずにお元気ですか。
郷土研究会も「生涯学習フェスティバル」の文

化展に向かつて、『絵図と拓本展』を開催致しますし、名勝探訪、県外見学会等楽しい行事があります。どうぞふるてご参加下さい。お待ちしております。いゝ意見ご希望お寄せ下さい。